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Puhle 
Referat  131 
Angelegenheiten  des 
Bundesministeriums der Justiz und 
für  Verbraucherschutz,  Justiziariat, 
IFG-Koordination 

HAUSANSCHRIFT Willy-Brandl-Straße  1,  10557  Berlin 
POSTANSCHRIFT 11012  Berlin 

TEL +49  30  18 400 -0 
FAX +49  30  18 400 - 2357 
MAIL posts1elle@bk.bund.de 

Berlin,  27.  Mai  2021 

mit E-Mail vom 6.  Oktober 2020 beantragten Sie  u.  a.  auf der Grundlage des Infor-
mationsfreiheitsgesetzes (IFG) die Übersendung 

„sämtlicher Aufzeichnungen,  die im  Zusammenhang mit den  folgenden 
Kontakten stehen (Korrespondenzen,  Vorlagen,  Notizen etc.): 

1. BM Helge Braun mit Katherina Reiche+ Ole  Schröder am  07.11.2019 
(Mobilfunk) 

2. BK'in Angela Merkel mit Sigmar Gabriel am  09.04.2020 (EU-
Bankenabgabe) 

3. BM Helge Braun mit Sigmar Gabriel am  20.05.2020 (Entwurf Arbeits-
schutzkontra/IG) 

4. BM Helge Braun mit Philipp Rösler am  07.10.2019." 

Mit der Schwärzung personenbezogener Daten  erklärten Sie sich einverstanden. 
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Auf Ihren Antrag ergeht folgende 1. Teilentscheidung: 

1. Sie erhalten Zugang zu den unter 1. aufgeführten Dokumenten durch die 

Übersendung einfacher Kopien. 

2. Die Entscheidung über die_ Kosten des Verfahrens bleibt der Schlussent

scheidung vorbehalten. 

Gründe: 

1. 

Sie erhalten gern. § 1 Abs. 1 IFG Zugang zu folgenden, im Bundeskanzleramt vor

handenen Dokumenten: 

Lfd Aktenzeichen Band Datum des · Bezeichnung/Beschreibung 
-· Dokuments 
Nr. . 

1 433-50000-Fi- 052 3 . 14.04.2020 BK'in-Vorlage von Ref. 433; Mögliches Aus-

setzen EU-Bankenabgabe 2020; Ihr Ge-

spräch mit Sigmar Gabriel, Mitglied des Auf-

sichtsrats Deutsche Bank AG 

2 433-50000-Fi- 052 3 22.04.2020 E-Mail BK-Ami intern; Rücklauf: Mögliches 

Aussetzen EU-Bankenabgabe 2020 

3 433-50000-Fi- 052 3 14.04.2020 Verfügung BK'in-Vorlage von Ref. 433; Mögli-

ches Aussetzen EU-Bankenabgabe 2020; Ihr 

Gespräch mit Sigmar Gabriel, Mitglied des 

Aufsichtsrats Deutsche Bank AG 

4 433-50000-Fi- 052 3 14.04.2020 Kopie für StM Hoppenstedt von BK'in-

' Vorlage von Ref. 433; Mögliches Aussetzen 

EU-Bankenabgabe 2020; Ihr Gespräch mit 

Sigmar Gabriel 
. 

5 433-50000-Fi- 052 3 16.04.2020 E-M_ail BK-Amt intern; Info Bankenabgabe mit 

Anlage: E-Mail Herr Gabriel an BK-Amt; Sin-

gle Resolution Fund 

6 433-50100-Ba- 033 25. 02.10.2019 ChefBK-Vorlage von Ref. 433, 323; Ihr Ge-

spräch mit Andreas Feiner, CEO Arabesque 

S-Ray und BM a.D. Philipp Rösler am 
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07.10.2019 mit Anlagen:  1.  Gesprächsthe-
men,  2.  Eingangsstatement 

7 433-50100-Ba- 033 25 02.10.2019 Verfügung  der Ch BK-Vorlage von  Ref.  433, 
323;  Ihr Gespräch  mit Andreas Feiner,  CEO · 
Arabesque S-Ray und. BM  a.D.  Philipp  Rösler 
am  07.10.2019 mit Anlagen:  1.  Gesprächs-
themen,  2.  Eingangsstatement 

8 433-50100-Ba- 033 25 02.10.2019 Kopie  StM  Hoppenstedt .der ChBK-Vorlage 
von  Ref.  433,  323;  Ihr Gespräch  mit Andreas 
Feiner, .CEO Arabesque S-Ray und  BM  a.D. 
Philipp  Rösler am 07.10.2019 mit Anlagen:  1. 
Gesprächsthemen,  2.  Eingangsstatement 

Der Informationszugang erfolgt mit beigefügten einfachen  Kopien. 

II. 

Es  wurden weitere Dokumente ermittelt,  bezüglich  derer ein  Drittbeteiligungsver-
fahren wegen eventueller Betriebs- und  Geschäftsgeheimnisse.durchgeführt wer-
den muss.  Die  Entscheidung über den Zugang zu  etwaigen weiteren amtlichen In-
formationen  bleibt ebenso wie die'Kostenentscheidung der Schlussentscheidung 
vorbehalten. 

Mit freundlichen  Grüßen 
Im  Auftrag 

███

Rechtsbehelfsbelehrung: 
Gegen diesen Bescheid  kann  innerhalb eines Monats nach  Bekanntgabe schrift-
lich  oder zur Niederschrift Widerspruch beim  Bundeskanzleramt erhoben werden. 
Die Anschrift lautet: Willy-Brandt-Str.  1,  10557 Berlin.  Ich weise darauf hin,  dass 
für die vollständige oder teilweise Zurückweisung eines Widerspruchs eine Gebühr 
von mindestens 30,00 Euro anfällt. 



Referat433 Berlin. 14. April 2020 
433 - 50000. - Fi O(i2 NA3 
RD'in Dr. Melcher (2425) 

Über ....-----·----···•-···-
Herrn Gruppenletter43 LS 14.()4 

Herrn Abteilungsleiter 4 A,.. 1 't/ (1 

Herrn Chef des Bundeskanzleramt~s 0-).U·{ ,·,V., ~ . 

. Dle Leile.ti:n des. 

. lü,,11.zhth~lros 

· . Ar(lf 

Frau Bundeskanzlerin 

Kopie Herrn StM Dr. Hoppenstedt 

Betr.: Mögliches Aussetzen EU-Bankenabgabe 2020; Ihr Gespräch mit Sig
mar Gabriel, Mitglied des Aufslcht!!rats Deutsche Bank AG 

Referate 411, 432 und 504 haben mltgezeichnet. 

1. Votum 

Kenntnisnahme,\/ 

.II. Sachverhalt 

Derzeit wird auf EU-Ebene diskutiert, die Bankenabgabe 2020 auszusetzen 

und die Aufbauphase des EU-Abwicklungsfonds (Single Resolution Fund,. 

SRF) Ober 2023 hinaus zu verlängern. Vss. wird sich der ECOFIN am 

16. April 2020 mit der Thematik befassen, Die Deutsche Kreditwirtschaft 

(DK) hat Ende März in einem Schreiben an die EU-Bankenabwlcklungs

behörd~ SRB für entsprechende Maßnahmen geworben. 

Ziel ist eine weitere Entlastung des Bankensektors, um die. Kreditvergabe 

der Ba,nken an die Realwirtschaft zu unters.totzen. Zwar ist im Vergleith zu 

den ~uf EU,E~ne zugunsten der Banken· bereits beschlossenen Entlas- . 

tungsmaßnahmen der-Entlastungseff'ekt.f\ir DEU. lnstltute mit insg. rd. 2 

Mrd.€ (Höhe der Abgabe 2019) eher gering. Der_ Bundesverband de4tscher 

· Banken (Bdß) geht jedoch trotzdem davon aus, dass durch das freigesetzte 

Kapital für die gesamte Eurozone ein zusätzliches Kreditvolumen In Höhe 

von ca. 175 Mrd.€ generiert wtltde (davon A.nteil DEU insg .. ca, 40 Mrd.€). 

Nach den EU-Regelungen müssten die Beiträge grds. b\s Ende 2023 m:ich

gezahlt werden, um das SRF-Zielvolumen zu erreichen. Die Bankenverbän

de fordern jedoch eine Verlängerung der Ansparphase um ·ein Jahr (bis Ende .. 
~a,~5flG)fl<oJ-r; -0n 131 1 51'2.1'12fl 
Hauplre!;li sl;,atur Bunde:skitn'Zlfwßmt 
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. 2024J .. Das Thema ist zeitkritisch,. da die Banken bereits zum Ende des 1; 

Quartals entsprechende. Beiträge in ihren Bilanzen berücksichtigen müssen .. 

KOM zeigt sich derri Vernehmen nach·offen für ein Aussetzen der Banken~ 

abgabe. D<1r SRB hat d_agegen signalisiert, dass er nur bei einer politischen 

Einigung der MS hierzu bereit wäre. Auch FRA und NLD zeig~n sich dem 

Vernehmen nach aus rechtlich!=)n Erwägungen iurückhaltend: Eine Verlänge- · 

rung der Aufbauphase .des SRF ist in der SRM~Verordnu~g. ni.cht explizit vor- . · 

gesehen. Eine entsprechende Auslegung dermaßg,eblichen Rechtsgrundla-. ' 

gen wäre mit einem gewissen Rechtsrisiko. für den SRB verbul)den. • 

BMF·unterstützt ein Aussetzen der Bankenabgabe 2020 bei gleichzeitiger 
' • • .• < ' ' •• 

Verlängerung der Ansparphase unter der Voraussefzung, dass dazu Einig

keit zwischen den MS erzielt Werden kann. Nach Einschätzung des BMF 

wäre dies ohne legislative Anpassungen möQ.lich, sofern alle MS zustimmen. 

Für den Fall, dass die l:3ankenabgabe 2020 weiterge*ahlt werden muss, for

dert die OK hilfsweise Steuererlei,chterµngen durch eir,1e: temporäre Ab

zugsfähigkeit der Bankenabgabe (Voiumen insg. ca. 200 Mio.€). Derzeit ist 

die Abgabe in DEU steuerlich nichtabzu'gsfähig. Einige EU-MS, wie z.B. 

FRA, e.rlauben hingegen den steuerlichen Abzug; 
' ' 

III. Bewertung 

· Ein Aussetzen der Ban.kenabgcibe ist sinnvoll, um die Banken weiter zu ent

.. lasten und die Kreditversorgung der Wirtschaft zu unterstützen. Da sich,im 

SRF bereits 33 Mrd.€ befinden (cc1. die Hälfte der Zielaussta\j:ung), wäre ein . . ' ' . 

Aussetzen der.2.02Qer-Beiträge vertretbar. Angesichts offener Rechts:fragen 

sollte ein Allssetzen unt13r Verlängerung der Ansparp.hasejedoch nur bei Zu

stimmun'g aller MS mitgetragen werden. Ausgang der Diskussion ii:n 

ECOFIN·lstderzeit nicht absehbar. 

Sollte es nichtzu einer Einigung über das Aussetzen .der Bankenabgabe 

kommen, soUte die von der OK hilfsweise geforderte temporäre .steuerilqhe 

Abzugsfähigkeit in B.etracht gezogen werden (BMF hi~r allerdings kritisch). 

t>'u-id--i 
(Dr. Bosch) 



. Bosch, Silvia 

Von: 
Gesendet: 
An: 
Betreff: 

Anlagen: 

. K81\nzeichnung: 
Kennzeichnungsstatus, 

1. UmlaufReferat 433 (hiermit erl.) 

Bosch, Sllvia 
Mittwoch, 22. April 2020 11 :34 
ref433 
Rücklauf: Mögliches Aussetzen El!•Bankenabgabe 2020 
ScantoMail_ 105149.pdl 

Zur Nachverfolgung 
!3ekerinzei~hnet 

2. Info AL4: Lt St Kukies gibt es auf europäischer Ebene keine Mehrheit für ein Aussetzen. der Bankenabgabe. SRM 
werde die entsp. Zahlbescheide demnächst versenden. Thema sei damit endgültig vom Tisch. AL 4 wird BKln und 
Herrn Gabriel mdi. informieren. 
3, Reg433:'Bitte zs~. -nehmen. 

S. Bosch 1io.z; 1/ 



Referat433 Berlin, 14. April 2020 
· 433 50000 Fi 052 NA3 
RD'in Dr. Melcher (2425) 

Über 

Herrn Gruppenleiter43 LS 14.04 

Her~n Abteilungsleiter 4 L().i. 1 i / '-( 

HerrnChef des Bundeskanzleramtes 

Eü1ga11g . . 
. · 131.iro St!vf·Dr. !fopri,eii,tadt Mdl3 · 

l 5,. Aorlt · 21l20 

Frau Bundeskanzlerin 
,,.-.;,,,_;;,,;:;~.«! '• 

!.lit9:8,!~;!Heirrn StM Dr. Hoppenstedt Hat StM vorgelegen 

Betr.: Mögliches .Auss.etzen. EU-Bankenabgabe 2020; Ihr Gespräch mit Sig
mar Gabriel, Mitglied_ des Aufsichtsrats- Deutsche Bank AG 

Referate 411, 432 und 504 haben mitgezeichnet. 

1. Votum 

Kenntnisnahme. 

11. Sachverhalt 

D.erzelt wird auf EU-Ebene diskutiert, die Bankenabgabe 2020 auszusetzen 

und. d/e Aufbauphase des EU-Abwicklungsfonds (Single Resolution Funp, 

SRF) .Ober 2.02.3 hinaus zu verlängern. Vss. wird sich der ECÖFIN am · 

16. Aprii'2ö20 mit der Thematik-befassen. Die Deutsche Kreditwirtschaft 

(DK) hat Ende März in einem S.chr~lben an die EU-Bankenabwicklungs

behörde SRB für entsprechende Maßnahmen geworben. 

Ziel ist eine weitere Entlastung des Bankensektors, um die Kreditvergabe 

der Banken an.die Realwirtschaft zu unterntütze_n. Zwar ist im Vergleich zu 

den auf EU-Ebene zugunsten der Banken bereits beschlossenen Entlas

tungsmaßnahmen der Entlastungseffekt für DEU Institute mit insg. rd. 2 

Mrd.€ (Höhe der Abgabe 2019) eher gering. Der Bunde1,verband deutscher 

Banken (BdB) geht jedoch trotzdem davon aus, dass durch das freigesetzte 

Kapital für die gesamte Eurozonii ein zusätzliches Kre.ditvolumen ih Höhe . 

von ca. 175 iyird. € generiert würde (davon Anteil DEU insg. ca. 40 Mrd.€). 

Nach de.n EU-Regelungen müssten die Beiträge. grds. bis Ende 2023 nach

gezahlt werden., um das SRF~Zielvolumen zu erreichen. Die Bankenverbän

de fordemjedoch eine Verlängerung der Ansparphase um ein Jahr (bis Ende 

4~3-50000-FT-052 (3) l5nl'!21'! 
l-lauJ'tr eg i slr~lur .8Gn.cle·skan;~d erainl 
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. . 
2024). D.as Thema _ist zeitkritisch, da die Banken bereits zum. Ende des 1. 

Quartals entsprechende_ Beiträge in ihren Bilanzen berl.\cksichtigen müssen. 

KOM zeigt sich dei:n Vernehmen· nach offen für ein Aussetzen der Banken-

abgab_e. 'DerSRB hat dagegen signalisiert;.dass er nur bei einer politischen 

Einigung der MS hierzu bereit wäre. Äu~h FRA und NLD zeigen sich dem 

_Vernahmen nach aus rechtlichen Erwägungen zurückhaltend: Eine Verlänge

ru~g der Aufbauphase c!es SRF ist In der SRM-Verordnung nicht explizit.vor

gesehen. Eine entsprechende Auslegung der maßgeblictheri Rec;htsgrundl!:t

gen wäre mit _einem gewissen Rechtsrisiko fdr .den SRB verb_unden . 
. . 

BMF unterstützt ein Aussetzen der Bankenabgabe 2020 bei ·gleichzeitiger 

Verlängerung der Ansparphase unter der Voraussetzung, dass dazu Einig-
, ' . ' 

keit.zwischen den MS erzielt wert:len kann. Nach Einschätzung des BMF 

wäre :dies:oh_ne legislative Anpassungen möglich, sofern alle_ MS zustimmen. 

Für den Fall, c!ass die Bankenabgabe 2020 Weitergezahlt werden rnuss,.for-. . 

dert die PK hllfsweise Steuererleic_h_terungen durch eine-temporäre.Ab- . 

zugsfähigkeit der Bankenabgabe (Volumen insg. ca. 2,oci Mio.€). Derzeit ist 

• die Abgabe in DEU steuerlich nicht abzugsfähig. Einige EU-1\11S,. wie z.B. 

FRA, erlauben hingegen den steuerlichen Abzug.· 

111. · s·ewertung 

. Ein Aussetzen <;Jer Bankenabgabe ist sinn~oll, um die Sanken Weiter zu ent

lasten und die Kreditversorgung der Wirtschaft zu unterstützen. Da sich im 

SRF bereits 33 Mrd.€ befinden_ (ca. die Hälfte der Zielausstattungj, wi;i.re ein 

Aussetzen der 2020er-Beiträge vertretbar: Angesichts qffener Re.chtsfragen 

sollte ein Aussetzen unter Verl%)ngerung de'r Anspatphase. jedoch nur bei Zu

stimmung .aller MS mitgetragen werden. Ausgang d_er Disk\Jsslon im · 

ECOFIN istderzeitnicht absetibar. 

Sollte es nicht zu einer Einig_ung über das Aussetzen der Bankenabgabe 

· kommen, sollte die l(on. der DK hilfsweise. geforderte temporäre steuerliche 

. Abzugsfähi~keit in Betracht gezogen werden (BMF hiw allerdings kritisch). 

(Dr. Bosch) 



Referat 433 Berlin, 14. April 2020 
433 - 50000 - Fi 052 NA3 
RD'ln Dr. Me.lcher (2425) 

Über 

Herrn Gruppenleiter 43 LS 14.04 

Herrn Abteilungl?leiter 4 i,...._ , ~1 / t 1 

"lo4-
~;/'-f('I 

· Herrn Chef des Bundeskanzleramtes 

Frau Bundeskanzlerrn 

Kopie Herrn StM Dr. Hoppenstecjt 

. . 

Eietr.: Mögliches Aussetzen EU-Bankenabgabe 2020; Ihr Gespräch .mit Sigs 
mar Gabriel, Mitglied des Aufsichtsrats Deutsche Bank AG 

Referate 411, 432 und 504 haben mitgezeichnet. 

1. Votum. 

Kenntnisnahme. 

II. Sachverhalt 

Derzeit wird auf EU-Ebene diskutiert, clie Bankenabg_abe 2020 auszusetzen 

uhddie Aufbauphase des El,J-AbwJcklungsfonds (Single Reso.tution Fund,. 

SRF) über 2023 hinaus zu verlängern. Yss. wird sich der ECOFIN a,m 

16. April 2020mit der Thematik befassen. Die Deutsche Kreditwirtschaft 

(OK) hat Ende März In einein Schreiben an die EU-Bankenabwicklungs

behörde SRB für entsprechende Maßnahmen geworben.· 

Ziel ist eine weitere Entlastung des Bankensektors, um die Kreditvergabe 

der Banken an die Realwirtschaft zu unt<,rstützen. Zwar ist im Vergleich zu 

den auf EU-Ebene zugunsten der Banken bereits beschlossenen Entlas

tungsmaßnahmen der Entlastungseffekt für DEU Institute mit insg. rd. 2 

Mrd.€ (Höhe der Abgabe 2019) eher gering. Der Bundesverband deutscher 

Banken (BdB) geht jedoch trotzdem davon aus, dass durch das freigesetzte . , ' . 

Kapital für die gesamte Euro_z:o~e ein zusätzliches Kreditv~lu'1')en in Höhe 

. von ca. 175 Mrd'.€ generiert würde (clavon Anteil DEU insg. ca. 40 Mrd.€). 

Nach den EU-Regelungen müssten die Beiträge grds. bis Ende 2023 nach. 

gezahlt Wl;lrden, um da_sSRF-Zielvolumen zÜ erreichen: Die Bankenverbän

de fordern jedoch eine Verlän1;1erung der Ansparphase um ein Jahr (bis Ende. 

4:)3-'50~00-Fi-052(3)(5/2020 
·Hauplrfl~i slratur- -~undeskarizleraml 
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2024). Das Thema-ist zeitkritisch, da die Banken bereits zum Ende des 1 . 

. Quartals entsprechende Beiträge In ihren Bilanzen berücksichtigen müssen. 

KOM zeigt .sich dem Vemehtnen nach offen für ein Aussetzen der·Banken-

abgabe. -Der SRB hat dagegen signalisiert, dass er- nur bei einer politischen 
' ' ' 

Einigung der MS hierzu bereit wäre. Auch FRA und NLD zeigen sich .dem 

Vernehmen _nach aus rechtlichen Eiwägungen zurückhaltend: Eine Verlänge-' 

· rung der Aufbauphase des SRF ist in der SRM-Verordnung nicht ·expliz°it vor

gesel'le~. Eine entsprechende Auslegung.der maßgeblichen Rechtsgrundla

gen Wäre mit einem gewh;sen Rechti;;risiko für den SRB verbunden. 

ElMF unterstützt ein Aussetzen der Bankenabgabe 2020 bei'gleichzeitiger 

Verlängerung der Ansparphase unter der Voraussetzung, dass dazu Einig

k!)it zwischen den M~ erzielt werden kann. Nach Einschätzung des BMF 
.. ' 

w_äre äies ohne legislative Anpassungen möglich, sofern alle MS zustimmen. 

Für den Fall, dass die Bankenabgabe 2020 weitergezahlt werden.muss, for

_dert die bK hilfsweise Steui:rerleichterung·en durch eine temporäre Ab-· 

zugsfähigkeit der Bank!lnabgabe (Volumen insg;- c_a. 200 Mio. €). Derzeit ist. 

die Abgabe In DEU steuerlich nicht abzugsfähig. Einige EU-MS,. wle•z.B .. 

. FRA,. erlauben hinge.gen den steuerlichen Abzug. 

III. Bewertung 

Ein Ausse\Zen der Bankenabgabe ist sinnvoll, um die Banken weiter zu ent

lasten. und die Kreditversorgung der Wirtschaft zu unterstützen. Da sich im 

SRF pereits 33 Mrd.€ befinden (ca. die Hälfte der Zielausstattung), wäre ein 

Auss~tzen der2020e,r-Beiträge ye,rtretbar. Angesichts offener Rechtsfragen 

sollte ein Aussetzen unter Verlängerung der Ansparphase jedoch. nur bei Zu

stimmm:19 aller Jl!IS iiiitgetragen werde.n. Ausgang der Diskussion im 

EGOFIN is~ derzeit.nicht absehbar. 

' Sollte ,es nicht zu einer Einigung über das Aussetzen der B.a.nkeriabgabe 

kommen, sollte die von derDK hilfsweise geforderte·temp.oräre steuerliche 
' . . . . 

Abzugsfähigkeit in Betracht gezogenwerden (BMF hier allerdings kritisch). 
- . . . . . . 

ic;);ol-\ 
(Dr. Bosch) 



" Bos·ch, Silvia 

Von: 
G~sen.det: 
An: 
Ce: 
Betreff:· 

Anlagen: 

Bosch, Sllvia 
Don:nerstag, 16. April 2020 10:25 
Schlief, Ludger . 
Melcher, franzlska 
Info: Bankenabgabe/ email Gabriel an BKin 
ScantoMail_ 102.020.pdf 

Lieber Ludger, . . . . 
-.nbe1 zur Kenntnis die Email von Herrn Gabriel. an Skin in Sachen'Eianl<enabgabe, d.ie gerade. hier eingeg;ingen ist, 
Ein~ Vorlage zur Them~tlk,- )Nie erbeten, .. hatten wir ber.eits am 14. Ap-r!I auf den Weg gebracht. · 
BG . ' . 

s. 

-----Ursprüngliche· Nachricht·:,,·· 
Von: Nezahat Bora! <Nezaha\,Boral@bk.bund •. de> 

. ,.. ,~(3esei1det: Donnerstag, Hi, April 2020 10:20 · 
An: Boral„Ne,ahat <Nezahat.Boral@bk.liund,d.e> 
Ce.: Bosch, Silvia. <Silvia.Bosch@bk.bund.de> 

· Betreff: 'Scan ~o Mail · 

Dies ist ein.e autoO)atlsche Scan to E-Mail mit dem elngescannten·Dokument im Anhang, 

Ct6ö ~ ;;-0000 ~· ~- os-;..., !:J;{. ~ 

llit· Cf ß3 Gt'/k 9. \15 M-t lw.uc... 
( 11~ lk:.i0- v&!;l.... !'f .. '1-. 

~ . 'il.P.Ww.A-aJ.~) I ·. 

ty; )rJ t 



Rü5smefer, .Kirsten 

Vcin: Hansen, Marlles 
G.esendet: Donnerstag, 9. April 2020 10:45 

ROssmeler, Kirsten An: 
Betreff: WG: Slngle Resolution Fund 

Von: Slgmar Gabriel <II ■■■■■■ •> 
Gesendet:.Donnerstag, 9. April 2020 10:41 

i..-tu. Lu,.,,_ 

~( OU/i 

f/ ..(l~ r f;lfA... u.v-'tk 
An: Hansen, Matlies <Marlles.Hansen@bk.bund.de> 
Betreff: Single Resolution Fund 

lieber Frau Bundeskanzlerin, 

~ 

herzlichen Dank für das Telefonat heu.te morgen. Ich bin ehrlich gesagt ziemlich froh, dass· Sie 
gerade ,;ari Deck" sind. Sicher wünscht sl.ch niemand, dauerhafte Krisenerfahrungen zu haben, aber 
wenn es.sie gibt, ist es doch ein Glück für alle anderen. · 

Anbei noch einmal - allerdings. auf englisch - die Idee, Ober die Herr Sewing und ic:h gesprochen und 
dem BMF.zugeleltet haben. Ich finde die Idee verantwortbar und hilfreich. Die heutige Eurogruppen-
Sitzung könnt\) e.Jn guter. Anlass. sein, diesen Weg .zu prüfen. · 

Besten Dank und alles Gute. Ihr Sigmar Gabriel 

Classification: Strlctly. Confidential 

. Posterngang. AL .4 

15. APR, 2020 

We belowTeflects a _summary regardingthe Single.Resolution Fund and the requested suspension of the 
contrlbutlon for the year 2020. 

In tpe <om\ng weeks and months an adequate and robust capltal base will be required In order to contlnue to 
provlde loirns as weiland conslstently as before, in the course·of our dlscusslolis wlth the supervisory 
auth·orltles so far, we have already rec.elved so rne capltal relief. However, these are not suffitient to 
sustainably af(dress the depth or probable length of the crisis in the real economy and the scope of economic 
~elief. Therefore fur.ther measures ai'e necessar'.y and one of them i~ very important to me; lt can be 
lmplemented qulckly and will provide immediate relief. Key Germariand European banks are (already) all 
ar.ticulating full support for thls proposal. · 

lt concerns the immediate suspenslon Qf the contribution to the Sfng!e Resolution Fund {SRF) for the year 
2020. Specifi'cally, we propose to pause the 202o·colitribution and extcnd the payment perlod by one year 
{2024 instead of.2023). The necessary condltions for ,uch a measure ar.e laid down in tbe statutes. We. would 
.be pleased to prnvide further details, if ner.essary. The SRF already has EÜR 336n in the pot, f~d .bv the •·nnual 
bank 1evles, and therefore a suspension of one .vear for th_is size is al;)solutelY justifi,able for e<:onomic reasons . . 
· The following example calculatlon shows you what effect thls "inc(emental flrepower" can have. at the 
Europeari level. 
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Example Deutsche Bank: 

SRF contribut\on (2020 est.) 
Savlngs converted ln.to RWA 
Converslon RWA In lncremental lending 
volume 

EUR 500 mllllo~·lnext to BNP, we are the blggest fund contributor) 
EUR4 billion 
~ EUR 1s· billlon 

The contrlbutlon for the past_year In Gerni~ny alone amouoted to~EUR 2brr (Incl. Deutsche Bank), 1fwe a_pply 
the ·RWA.denslty of the 'German lndustry for the Germ an contributlon alone, thls resu\ts in an lncremental 
total volume ofaround EUR 40bn In lend\ng volume. Util\zlng the KfW program, the packagewould lncre~se 
even. filt'ther. W.e a.s Deutsche Bank wouJd use this lncremental money stemmlng'from the rellef prlmarily for 
lendlng purposes In (aerma~y, to balance the economlc burden trl_ggered by the crlsi5.. 

Approximate example for European Bank contrlbutlon:. 

2019 SRF contribution 
Savlngs converted into RWA. 
Conversion RWA in incremental lendlng 
volume 

EUR 7.B'bllllon 
EUR 65 billlon 
N EUR·11s bllllon 

As per above, for Eyrope you would end up with an.additional lncremental lendlng vglume of NEUA 175 
blillonwith largest.addltlonal capacjty ln,France /gUR 58 lil)llonl, follqwed by Germanv, Netherlands. ltaly, 
and· Sp?ln- according to our calcul_ations on avallable data and best estimatlon. 

Since the crisis wlll primarlly Mfoct the liquldlty of corporates especially. now andin the-second quarter, a 
declslon to suspend the ESF'contrlbutlon for the year 2020 would have to be. taken now'or In the llrst half af 
8ru:!!, Thls would enable us to pass on the runds dlrectly. We banks have already present.ed lt to the Single 
Resolution Board (Mrs. Elke Könlgl, but·the polltlcal support at European level, espedally from the EU 
Comrnission '(MrValdis Domörosl<ls), would reallv be-helpful. These.are-the klnd of declsions thiit have a .direct 
and fast-actlng effect. That's what ls needed attimes llke these. · · 

[Seite] 

' ' 
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Herrn Referatslei·te~/ Herrn Referatsleiter 32~ 7,,,_ 2-/.tu 
Herrn Gruppenlei ~rrn Gruppenleiter 32 r• ~-~ L(;f,11 

Herrn Abteilung e· et1Jt~;r1~bteil\.mgsle~iterin 3 ~¼o 
Herrn Chef des Bundeskanzleramtes ,· 

r./0. 
Kopie: Herrn 9tM Dr. Hoppenstedt 

Hausruf: 2431/2352 

Betr.: llir Gespräch mit Andreas Feiner, qEO Arabesque SsRay, und BM a.D. · 
Philipp Rösler, Partner bei Arabesque, am 7. Oktober 2019, 
12:30 Uhr .c.13:00 Uhr 

Anbei die erbetenen Unterlagen zur Vorbereitung des Termins .. 

Die. Referate 222,321; 411,412,421, ·504. 621 und Sherpa~Stab haben mitge

zeichnet. 

VorschJag für fachliche Begleitung: GL 43 una GL 32. 
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. ·Wir haben neben einem Ei~gangsst;;ifoment folgende Themen für das Gespräch 
· . vorbereitet: · · 

1. Kurzprofi/ Arabesque S-Ray . -

2. Standort Frankfurt Finanzplatz 

3. Nachhaltiges Finanzieren/Investieren 

4. Digitalisierung im Finanzwesen 

Kurzprofil 

Andreas Feiner ist CEO der Arabesque S-Ray GmbH. Er ist gleichzeitig Grün

dungsmitglied von Arabesque (2013 gegründet). Zuvor war er' bei verscf!ied_enen 

Finanzinstituten. tätig (u.a. bei Barclays, von dort Management Buy-Out des· Pro-
jektes Arapesque). · · 

• EiM a.D. Rbsler ist se(t Sommer 2019 Partner bei Arabesque ·und u.a. fü'r Ge
schäftskontakte zuständig. 



323/433 (222,321; 411,412,421,621) 

•· Vor zwei Woche.n haben sich die Staats- und Regierungschefs in New 

Yor!( getroffen. Sowohl be_im Klimagipfel als auch beim SOG-Gipfel wurde 

· s.ehr de.utlich signalisiert;dass.die Anstrenguhgen verstärkt werden müs-
. . . 

sen,. wenn wir die international vereinbarten Ziele. erreichen wollen - die 

Klimaschutzziele und die SDGs. 

• In Deutschland haben wir mit derNeuauflag~ der Nachhaltiqkeitsstrategie .. 
von Anfang 2017 den Rahmen zur Umsetzung _der Agenda 2030' gesetzt. 

Wir müssen das Ambltionsniveau _aber weiter steigern. Die Weiterentwick-

. lung der Strategie bis Ende 2020 ist h.ierfür ein .guter·Anlass. · 
. . 

• Die Arbeiten dazu laufen im StA für nachhaltige Entwicklung, dem ich 

vorsitze. FF für Nachhaltigkeitspolitik liegt im BK-Amt. Aufgabe des StA 

NHKliegt.äarln darauf zu achten, dass c:fie Nachhaltigkeitsstrategie als ro

ter Faden in allen Polltlkbere.ichen An~endung findet. . 

• 'Die Erreichung der vereinbarten Klimaschutz- und Nachhaltlgkeltsziele 

erfordert große Anstrengu_ngen - auch von der Wirtschaft. Untlälrnehmen 

aus Industrieländern kommt dabei eine besondere Vorbildfunktion zu: Wir 

müssen zeigen, dass e.in nachhaltiger Entwicklungspfad möglich ist und 

Technolog_ien und Geschäftsmodelle dafür entwickeln. 

• Beim erforderlichen Wandel kann Sustalnable Finance tSF:) flankierend 

·eine ~ichtige RoBe spielen. Daher hat sich auch der StA Ende Feb._ 2019 

damit befasst. 

• Wir haben beschlossen, das T)lem;1 gezielt voran zu bringen ,und e.rarbei

ten dazµ e\ne SF-Strategle - mit dem Ziel, Deutschlan·d.zu einem führen-
den SF Standort auszubauen (FF BMF}. , 

• Sie arbeiten an der Schnittstelle von Nachhaltigkeit, Finanzen und Digita

lisierung. Ich bin gespannt zu hören, welche Potenziale Sie bei der Digita

lisierung .sehen, um Nachhaltigkeltsdaten im Finanzbereich besser zu

gängllch und nutz~ar zu machen. 

~ Heute Abend trifft sich der StÄ NHK. Wir werden übe'r die Potenziale der 

Dlgitalisi!,rung für eine nachhaltige Entwtcklurig sprechen. Ich bin sicher: 
' . . 

Durch den Eim,atzdigitaler Tec~nologien und die :Analyse großer Oatens~. 

ätze kann in ~ielen Bereichen· eine echte. Wende errei.cht werden. 



Arabesque ist ein Verm~gensverwalter, der sich ausschließlich auf n_achhalti-
. ges Investieren spezialisiert hat. -Oie Aktien-der Naohhaltigkeitsfonds von Ara-

besque· werden anhand von .500 Kriterien aus :den Bereichen Umwelt, Sqziales . 
und verantwortungsvolle Unternehmensführung (25G) ausgewähh' - basietimchmt-. ----
etablierten ·Kemprinzfpien des Global Compact der V.erelnteri Nationen UN .Global 
Compact und der Prinoiples for Responsible Investment (PR/). Eine Besonderheit · 
Ist d.er IT-gestützte Auswahlprozess mithilfe eines Analysetools von Ara-. 
besque: c;lem sog. 5-Ray-Scoring Tooi, das neben Angaben von Unternetfrnen . · 
auch B.elträge aus.Zeitungen, sozialen Medien und NGOs.auswerlet. (Die Verfüg-
barkeit von Nachhaltigkeitsdaten ist eine z.entrale .Herausforderung im Bereich 
Sustainable Finance.) RNE-Mitglled Alexli!nder Bassen Ist Mitglied im Advisory 
B9ard von Ar,abesque. · · 

Das Ana/yselnstrf.!ment S-Ray wird nicht nur für die Auswahl von Unternehmens-· 
. titeln für die Fo_nds von Arabesque .gen.utzt. gs wird auch institutionellen lnvesto

rei1, Unternehmen und Beratungen auf Lizenzbasis zarV,erfügung gestellt (u.a .. 
japänischer Pensionsfonds, Deutsche Bank, JP Morgen). 2017 wurde Arabesque 
· S-Ray als Schwesterunternehmen zu,:fQndsge,s_e//schaft grü,ndet. · 

Das Handelsblatt be'richtete im August, dass vi~r prominente Geldgeber rund 18 
Mio, EUR in das Unternehmen inve.stiert haben: Allianz X (Investmentarm des . 
Versicherers Allianz), CQmmerz Real (Unternehmen der Commerzbank,Gruppe), 
Deutsche-Bank-Tochter DWS und das Land Hessen. Ziel der Partnerschaften 
jst es, das Wachstum der Arabesque S-Ray GmbH als globaler ESG Datenanbie- · 
ter zu beschleunigen. 

Gesprfiohsführl_lngsvorschlag: 

• Inwiefern unterscheidet sich Ihr l,corlrig-Tool von E.SG
Analyseinstrumcnten anderer Anbieter? Wie stellt si.ch der 
Wettbewerb. auf diesem Markt dar? 

• Was.sind die wesentlichen Herausforderungen für Ihr- Unternehmen? 
· Was sind Ihre Plän~ für die Zukunft? 



Frankfurt nimmt im aktuellen globalen Finanzplatz-Ranking (Global Finanolat 

Centres Index) Platz 1.5 ein; in Europa Platz· 3 (aaoh London und Zürich, aber vor . 
Paris; Luxemburg u.~.). 

Die Bundesregierung .setzt·s/oh sowohl- gemeinsam mit dem Land Hessen - ak

tlv·wr den „Bankenplatz Frankfurt", als auch für den Finanzstandort Df!utsch• 

land insgiisamt ein. Hierzu wurden im Jeweils angemessenen Rahmen. Gespräche 

mit intema/ionalen Versicherungsuntemehmen; Rückversicherungsunternehmen, . 
Fondsgesel/schatten, Banken, FinTech-Anbletem, Venture Capital-Gese/Jschaften· 

und anderen Finanzdlenstleistungsuntemehmen gef()h,t. · · 

Da; Engage~ent zur Positionierung d~s Finanzstand;rls Deutschland ist be

reits Jetzt sehr erfolgreich: ·Nach vorlie,'genden li1tormationen planen derzeit mel1r 

als 50 Uniemehmen des regulierten Finanzsektors GeschMtsverlagerungen nach 

. Deutschland. Aus. Sicht der Bundesregierung wird die Verlagerung entsprechen~ 

der Geschäftsaktfv.itäten nach De.utschland mittelfristig nicht nur zur Schaffu.ng 

hochqualifizierter Arbeitsplätze-im· deutschen Finanzs.ektg,r führen, sondern auch 

zu einer.weiteren Stärkung der aJji Finanzstandort Deutschland vorhandenen . 
Kompetenzen und einer Ausweitung des derdeutschen RealwirtschattzurVeiiO

gung stehenden Angebots an Finanzdienstleistungen. 

Zudem wurden Risikofrägerinnen und Risikoträger im Sinne von.§ 2 Absatz .8 der 

lnstitutsve.riJatungsverordnung, (Jeren jährliche: regelmäßige Grundvergütung das 

Dreifache der ijeltragsbemessungsgrenze in der Rentenversicherung übetschrei• 

tet, Im Kündigungsschutzgesetz leitenden Angestellten gleichgestellt. Damit 

wurde einem Anliegen der Finanzbranche en.tsprochen. _-

Ein weiteres Beispiel ist die Stärkung der Finanzmarktforschung in Deutsch

land: Burd und Länder haben das Forschungszentrum „Sustainable Arohitecture 

.. r,,. for-Finance /n Europe" an der Goethe-Universität Frankfurt in die gemeinsame 

Wissenschaftsförderung vqn. a.und Ufld Ländt!m (l,eibniz-C3emeinschaft) zum 

1: januar 2020 a11fgenor,nmen. Das Institut widmet sich der interdiszlp(inären Er

forschuT/g des Orqnungsrahrriens .für die Finanzmärkte und ihrer Bedeutung für 

Wirtschaft und Gesellschaft in Europa, sowie einer wissenschaftsbasierten, unab

htlngigen Politlkbemtung. 

Es .gibt verschiedene Initiativen, um den Fihanzplatz DeutschlandiFrankfurtauch 

Ober eine Profi/ierung bei Sustainable Finance zu stärketi. Darauf zielt u.a. das 

Green and Sustainable Finance Cluster Germany ab, das 2018' aus dem Zusam• • 
menschluss des Green Flnance Cluster Frankfud des' Hessischen· Wirtschaftsmi- .· 
nisteriums und der Acc(f/laraüng Sustainab/e· Ffnance Initiative der Deutschen. Bör

se entstanden ist. Finanzplätze wie z.B. Paris, London oder Luxemburg sind bei 

de.m Thema bereits ebenfalls gutpositioniert. . 



.Gespf/3rihsführungsvorschlag: 

· • REAKTIV: Wir haben irn Koalitionsvertrag vereinbart, dass wir den 
Standort Deutschland für Finanzinstitute attraktiver gestalten woUen. 
Dazu haben wir u.a. den Kündigungsschutz für eine eng definierte 
Bankergruppe gelockert. · . · · 

• REAKTIV: BReg se.tzt sich weiterhin dafür ein, dass Finanzplatz oi::efiuc------
auch kilnftig führende Rolle in Europ~ einnimmt. So machen wir uns . 

. in unterschiedlichen Bereii:hen stark, bspw. dass die 
Finanzmarktforschung in Oeutschla'nd gestärkt wird·. Hierzu haben 
Bun_d und Länder das Forschuhgszentrurii „Sustainable -Architecture · 
for Flnance in Europe" an-der Goethe-Universität Frankfurt in die 
gemeinsame Lelbniz~Gemefoschaft zum 1. Jan·uar 2020 
aufgenommen. 

. . 

• ·Auch die Maßnahmen, die derzeit im Rahmen cter.Sustainable Finance 
Strategie erarbeitet werden, können zu einer.Stärkung des 
Finanzstandortes Deutschland- beitragen. · 



(fnter „Sustainab/e Finance" (SF) versteht-die BReg, da$S Finanzm,arktakteüre 

Nachhaltlgkeitsaspekte bei Entspheidung.en berücl,r;ichtigen. 

lotemationale Ebene: Finanzministerien um:J Zentralbanken diskutierten bis 2018 

in der Green/Sustainable Finance Study Group .de.r G20 (jber SF und hab:en 

hierzu freiw/J/ige Handlungsoptionen vereinbart. SF soll durch Umlenkung der · 
Kapitalflüsse einen Beitrag zur Umsetzung der 17 globalen Ziele. der Agenda 

2030 der Vereinten Nationen für nachhaltige Entwicklung (Sustalnable Develop

ment Goals, SOGs) und des Pariser Klimaschutzabkommens (2015) leisten. 

BM Scholz ist im April 2019 'der Coalition of Finance 'Minls(ers for Clim~te Ac

tion beigetreten. Neben Themen der Fisk,alpolitlk geht es u.a. um die Fr,age, wel

chen Beitrag privates Kapital und die Finanzindustrie feisten kanh, um die 

Kllinaziele zu-erreichen. Bel der Jahresversammlµng von IWF und Weltbank im 

. -·-.. Okt. 20~_9 soft dazu ein Aktlonsplan-E,ntwurf bernten werden. 

EU-Ebene: Der Aktionsplan der KOM (März 2018) zielt darauf ab, Kapital für 

.nachhaltige Investitionen ,zu mobilisieren, finanzielle Risiken lnsb .. aus dem Klima

wandel-zu managen und Transparenz zu fördern. ZWei Vorha.ben wurden Anfang 

.2019 iin Trilog bereits abgeschlossen: Klimabenchmarks (Einführuno von Re- · 
ferenzwerten für CO2-arm·e• /nves.titlone11) und Transparenzpfllchten (verbesserte 

Offenlegungspflichten für Nachhaltigke{tsrisiken); fonnaler Abschluss 'im. Herbst. 

_DetAktionsplan wird unterneµer KOM weiter abgearbeitet. Noch laufende. Ver

handlungen zur Taxonomie-Verordnung·im R_at (AbschlUßS unter Flfl/ Ratsprä

sidßntschaft'realistisch). Diese soll Kriterien festlegen, wann eine Tätigkeit öko-
. _logisch nachhaltig ist, verbunden mit. einer direkt bindenden Berichtspflicht 

über die Anwendung der Taxonömie bzw. Abweichungen von dieser. 

Nationale Ebene: Staatssekretärsausschusses. für Nachhaltige Entwicklung · 
hat im Fe.bruar 2019 1.mter Ihrer Leitung BMF und BMU aufgegeben, in Abstim~ 

.:~·,. mung trT/1 BMWi und unter Beteiligung aller Ressorts eine DE.l.! SF.Strategie zu 

· entwickeln ·(Ziel:.DEU als führender SF-Standort). Dazu wurde i.1.a. efn SF-Beirat 

(BMFIBMU-Fedetführung unter Einbeziehung des. BMW!) mit Finanz~ und Real

wirlschaft, Wissenschaft und Zivilgesellschaft ins Leben gerufen (2. Sitzung fand. 

am 4,9. slatt). Themen,·die u.a .. im.Beiratbehande/t werden: SF~Strategfe und 

Kommunikation, Finanzmarktstabilität und Risikomanagement, Offenlegung, BIi
dung, Labels/Standards. zudem Prüfal.!ftrag zur Wirtschaftlichke/t.grü• . . 
nerlnachhaltiger Bundesanleihen (BMF-Prüfung läuft) sowir, Edahrungsaus- . · 
tausch zur Integration V(:>n Nachhaltigkeitsaspekten bei der Kapitalanlage des 

Bundes. KfW gilt als-eine der gr6ßten l.!mweltbank.en tind unterstotzt die Ent-

wicklung von SF z.B. durch sog. Green Bonds. · · 

. Arabesque ist kein Mitglied im Beirat, hat aber zuletzt ·an einem SF"Roundtable 

des· RNE zum Thema .sustainab/e Flnanoe und Digita1isleruntf' teilgenommen. 

Die SF,Roundtab/es wurden vom Beirat abgelöst, tu ausgewählten Themen fin
den abergelegentlicli noch Sitzungen statt. · · 



Gesprächsfühcunqsvorsr:;h/aq: 

• SF ist 1Nichtiges Thema für BReg, SF wird uns auf globaler, E\J· und 
nationaler Ebene In den kommenden Jahren weiter intensiv · 

-------e,esehäl'tlgef1.---,----------c-----~-------
• Aufgrund der Bedeutung hat sich der StA NHK im Februar -mit dem 

Thema befasst und, cias Ziel beschlossen, eine SF-Strategie zu 
erarbeiten. Damit soll Deutschland zu eine.m führenden SF•Standort · 
ausgebaut werden. 

• BReg unterstützt KOM-Aktionsplan weitgehend. Wichtig ist genaue 
Ausgestaltung der Maßnahmen,.so·z.B. bei Taxonomle-YO, die noch 
vethandelt wird. Der Austausch mit allen Stakeholdern ist uns dabei 
ein wichfige1;1 Anliege!l (u.a. im Beirat), Wie bewe.rten Sie die Pläne? 
Inwiefern interagieren drese Pläne ~it Ihrem Geschäftsmodell? · 

• REAKTIV (fa//s Arabesrjue„sloh für Teilnahme Im Beirat Interessiert): . 
Über Teilnahme im Beirat entscheid!iln die,federführenden Ressorts 
(BMF, BMU, BMWi). Der Beirat wurde in ·seiner aktuellEm 
Zusamnrensetztmg vor wenigen Moiraten formiert; daher ist vorerst 
mit keiner Änderung zu rechnen. Möglich ist a!;>er eine · · 
anlassbezegene. Teilnahme; empf(lhie bei Interesse Kentaktaufnahme 
mitBMF. 



Referat 433 (421, 621) 

Die Dlglta1isierung ist eines der prlor/tären Haridlungsfe/der der BReg. Sie .. 

führl auch In .der Finanzindustrie zu wesen'tlichen Veränder.ungen: Prozesse 
Werden e.f//zlenter und kosiengünst/ger, tradition!Jlle VVertschöpf/Jngsketten 

brech.en auf, neue Geschäftsmodelle," M!Jrkte 1.md Anbieter-entstehen. Datenöko

nomie und IT-Sicherhel/'spielen auch im Finanzmarkt eine immer.wichtigere Rolle, 

weil Daten zunehmend von Firmen als Ressoun;e gesehen werden; die monetari

sierl werden kann. 

lndustriepolitiscti .sind digitale Fin1;1nzinnovationen ein" wichtigerBaustein zur 

Stärkung des Finanzplatzes Deutschlands - v. a. in Zeiten nach de(TI BREXIT. 

Deutschland verfügt mit seinen deutsc;;h!andweiten Digital-Hubs und seiner akti

ven Gründerszene über eine gute Ausgangsposition, die· es weiter auszubauen 

und.zu stärken. gilt. Aber auqh die digitale Entwicklung traditioneller ln_stitute ist für 

den deutschen Finanzstandort wesentlich.. 

Eine entscheidende Rolle spielt auch der Eintritt großer (amerikanischer und chi· 

nesischer) Technologieunternehmen (Google, Apple, Amazon, Alibaba, Ten

cenl) in den europäischen Finanzmarkt; insbesondere durch das An.gebot von so-

, genannten Zahlungsdfonsten (Payment Services). 

Das Green and Suslainab/e Flnance Cluster Germany (s. Sac;;hstandFinanzp/atz 

Frankfurl) erßrtert u,a. auch Fragen der digitalen Voraussetzungen von Datenbe

schaffung und --:Integration sowie ·grl/ndsätzliche.Anknüpfungspunkte der Themen 

Nachhaltigkeit und Digitalisierung Im Finanzmarki. ' 

Gesprllchsführunqsvo'rsohlag: 

• Oig'ita!e Finanzinnovationen sind ein wichtiger Baustein zur Stärkung·. 
des Finanzplatzes Deutschlands. Ist der Finanzplatz-Deutschland 
Ihres Erachtens bei digitalen Finanzinnovationen-gut aufgestellt? Wo 
· sehen Sie-V erbesserun:g•spote,nzial?' 

• Welche Rolle können digitale Finanzinnovationen im Bereich 
Sustainable Finance spielen? · 

• Wie bewerten Sie.den Eintritt großer ITsUnternehmen in den.Markt für 
Zahlungsdienste? · · · 



Referat 433 / Referat 323 
433 - 55003. - Ba 033 
Papageorgiou / RD'in von Münchhausen , 

Berlin, 2. Oktober 2019 
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Herrn Chef des Bundeskanzleramtes 

Kopie: Herrn StM Dr. Hoppenstedt 

Betr.: Ihr Gespräch mit Andreas Feiner; CEO Arabesque S~Ray, und .BM a.D. 
Philipp Rösler, Partner bei Arabesque, am 7. Oktober 2019, 
12:30 Uhr-13:00 Uhr 

Anbei die erbetenen Unterlagen zur Vorbereitung des Termins. 

Die Referate 222,321,411, 41~. 421,504,621 und Sherpa-Stab haben mitge

zeichnet 

Vorschlag für fachliche Begleitung: GL 43 und GL 32. 
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Wir haben neben einem Eingangsstaiement folgende Themen rar das Gespräch 
vorbereitet; • · · 

1. Kurzprofi/ Arabesque S-Ray 

2. Standort Frankfurt Finanzplatz 

3. Nachhaltiges Finanzieren/Investieren ·. 

4. Digitalisierung Im Finanzwesen 

1. 

Kurzprofil · 
' . 

Andreas. F8.iner ist CEO der'Arabesque S-Ray GmbH. Er Ist gleichzeitig Grü,n-. 

dungsmitglied von Arabesque (2.013 gegründet). Zuvor war er bei verschiedenen 
Finanzinstituten tätig (u,ll. bet Barclays, von dort Management Buy-Out des Pro

jektes Atilbesque). 

BM .a.D. Rös/er ist seit Sommer. 2019 Partner bei Arabesque und u.a. für Ge-· 
schäflskont'aktr;; zuständig. · · · 

' ' 
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• Vor zwe.i Wochen haben sich die Staats~ und Regierungschefs in New · 

· York getroffen. Sowohl bei'm Klimagipfel als auch beim SOG-Gipfel wurde 

sehr deutlich signalisiert, dass die Anstrenguriaen versfärkt werden müs

sen, wenn wir die international vereinbarten Ziele erreichen wollen - die 

Klimaschutzziele und "die S,DGs. 

• In Deutschland haben wir mit der Neuauflage der Nachlialtigkeitsstrategie 
von Anfang 2017 den Rahmen zur Umsetzung der Agenda 2030 gesetzt. 

Wir müssen das Ambitionsnlveau aber weiter steigern. Die Weiterentwick

lung der Strategie bis Ende 2020 ist hierfür ein guter Anlass .. 

• Die Arbeiten dazu laufen im StA für nachhaltige Entwicklung, dem _ich 

vorsitze. FF filr Nachhaltlgkeitspolltlk liegt im BK-Amt. Aufgabe des StA 

NHK liegt darin darauf zu achten, dass die Nachhaltigkeitsstrategie als ro

ter Faden in allen Politikbereichen Anwendung findet. · 

• Die Erreichung der vereinbarten Klimaschutz~ und Nachhaltigkeitsziele 

erfordert große Anstrengungen-: auch von der Wirtschaft. Ünternehmen. 

aus Industrieländern kommt dabei eine besondere Vorbildfunktion ,zu: Wir 

müssen zeigen, dass ein nachhaltiger Entwicklungspfad möglich i.st und 

Technologien und Geschäftsmodelle dafür entwickeln. 

• Behn erforderlichen Wandel kann Sustalnable Finance (SF) flankierend . 

eine wichtige.Rolle spielen. Daher h~t'slch auch der StA Ende 'Feb. ;2019 ·. 

dal)1lt befasst. 

• Wir haben beschl_ossen, das Thema gezielt voran zu bringen un_d erarbei

ten dazu eine SF-Strategie - mit dem Ziel, De.utschland zu einem führen~. 

den SF Standort-auszubauen (FF BMF) .. 

• Sie arbeiten an der Schnlttst_glfe von Nl:lchhaltigkeit, Finanzen und Digita

lisierung • .Ich bin gespannt zu hören, welche Potenziale Sie bei der Digita• 

lisierung sehen, um Nachhaltigkeitsdaten im Finanzbereich besser zu

gänglich u_nd nutzbar-zu machen. 

•, Heute Abend trifft sich der StA NHKOWir' werden über.die Potenziale der 

Digitalisierung für eine nachhaltige Entwicklung sprechen. l.ch bin sicher! 

Durch den Einsat+ digitaler Technolog_ien·und die Analyse großer Datens

ätze kann in vielen Bereic;heri eine echte Wend~ erreicht werden. · 
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Arabesque ist ein Vermögensverwalter, der sich aussoh/ießlich auf nachf,alti~ 

ges Investieren spezialisiert hat. Die Aktien der Nachha/t/gkeitsfond$ von Ara

besque werden anhand von 500 Kriterien aus den Bereichen Umwelt, Soziales 

. und verantwoitungsv.olle/;1nfemehmensf(i/11tmg (E8(3~ereniJ-ali·F-----,--

eta_bliwten Kernprinzipien des. Global Cornpact der Vereinten Nationen UN Global 

Compa_i;;t und der Principles for Responsi/Jle Investment (PR/). Ei'ne Besonderheit 

ist der. /Fgestiitzte Auswahlprotess mithilfe eines Analysetools von Ara-

besque: dem sog: S-Ray-Scorlng T,;,ol, das neben Angaben von Unternehmen 

auch Beiträge aus Zettungen, sozialen Medien und NGOs auswertet. (Oie Verfüg-

barkeit von Nachhaltigkeitsdalen ist eine zentrale ,Herausforderung· im Bereiq/J 
Sustainable Finance.) RNE-Mitglled Alexander Bass_en ist Mitglied im Advlsory 

Board von Arabesque. 

Das Analyseinstrument S-Ray wircf nicht nur für die Auswahl von Unternehmens-

·_ tileln für die Fonds von Arabesque genµtzt. Es wird auch institutionellen lnvesto- · 
ren, Unternehmen und Beratungen auf Lizenzbasis z1,1r Verf~gung gesteift (u.a. 

japanischer Pensionsfonds, Deutsche Bank, JP Morgan). 20-17 wurde Arabesque 
S~Ray als Schwesterunternehmen zur i::ondsgesellschaft.gründet, . 

Das Handelsblatt berichtete ·im August, dass vier prominente Geldgeber rund 18 

Mib. EUR in das Unternehmen _investiert ha"ben: Allianz X (Investmentarm des 

Versicherers Allianz), Commerz Real (Unternehmen der Commerzbank-Gruppe), 

D_eutsche-/3ank-Tochter DW$ uncl (las Land Hessen. Ziel der Partnerschaften 

ist es; das Wachstum der Arabesque S-Ray'GmbH als globaler ESG Datenanb/e; 
ter zu beschleunigen. · · 

· . Gesorllchstahrunqsvorschlag: 

~ Inwiefern unterscheidet.sich Ihr Scoring-Tool yon ESG. 
Analyseinstrumenten anderer Anbieter?:Wie stellt i:;ich der 
Wettbewerb-auf diesem Markt dar? 

• Was sind die wesentlichen ·Herausforderungen für Ihr Unternehmen? 
Was sfnd Ihre Pläne für die Zukunft? 
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Frankfurt nimmt im-aktueilen globalen Finanzplatz-Ranking (Global Flnanciaf 

Centres Index) Platz 15 ein; in Europa Platz 3 (nach London µnd Zürich, aber vor 

Paris, Luxemburg u.a.). · · 

Die Bundesregier-ung s.etzl sich sowohl- gemeinsam mit dem Land Hessen...: ak- · 
tlv für den „Bankenplatz Frankfurt", als auch für den Finanzstandort Deutsch
land insgesamt ein. Hierzu wurden im jeweils angemessenen Rahmen-Gespräche 

mit·int~rnatiorialen Versicherungsuntemehmim, Rückversicherungsunternehmen, 

Fondsgesellschaften, Banken, FinTech-Anbietern, Venture Capital-Gesellschaften 

und anderen Finanzdienstl~istungsuntemehmen geführt. 

Das I:ngageml/lnt zur Positionierung des Fiiianzstandorts Deutsch/arid ist- be

reit$ Jetzt sehr etfolgreich: Nach votlif)genden Informationen planen derzeit mehr 

·ah; 50 Unternehmen des regulierten Finanzsektors Geschäftsverlagerungen nach 

Deutschland. Aus Sicht der Bundesregierung wird die Verlagerung entsprechen: 

· der Geschäftsaktfvittlten nach Deutschland mittelfristig nicht nur zur Scha(f.ung 

hochqualifizierter Arbeitsplätzefm deutschen Finanzsektor führen, ·sondern auch 

zu_ einer weiteren Stärkung dfir am Finanzstandort Deutschland vorhandenen 

Kompetenzen und einer Ausweitung des der deutschen Realwirtschaft zur Verfü

. gung steh.enden Angebots an Finanzdienstleistungen. · · · 

Zudem wurden -Risikbträgerlhnen und Risikoträger im Sinne von § 2 Absatz 8. der 

. lnstittJtsverglJtw:,gsverordnung, deren jährliche regelmäßige ·Grundvergütung das 

Dreifache der Beitragsbemessungsgrenze. In der Rentenversi9herung überschrei

tet; Im Kündigungsschutzgesetz leitenden Angeste,lltengleichgeste/lt. Damit · 
wurde eihen'I Anliegerr der Finanzbranche entsprochen. . 

Ein weiteres Beispiel ist die Stärkung der Finanzmarktforschung in Deutsch

land: Bund und Länder habe_n' das Forschungszentrum„ Sustainab/e Atchitecture 

.r· for Flnance in Et1r6pe" an der Goethe-Universität Frahkfu,t in die gemeinsame 

· Wissensi;haftsförderung v.on Bund und Uindem (Leibniz-Gemeinschaft)· zum 

·. 1. Januar 20?0 ·aufgenommen Das Institut widmet sich der interdisziplinären Er

forschung des Ordnungsrahmens für die Finanzmärkte und ihrer Bedeutung fur 

Wirtschaft und Gesellschaft in Europa, sowie einer wissenschaftsbasierten, unab0 

hängigen Politikberatung. · · 

Es gibt verschiedene lnitifltiven, um den Finanzplatz Deutsch.land/Frankfurt .auch, 

über eine Profilierung bei.Sustalnab/e Finance zu stärken. Daraufzielt·u,a. das 

Green arid sustainable Finance C/usterGermany ab, das 2018 aus·dem Zusam

mens9/]luss des Green Finance Cluster-Frankfurt des Hessischen Wlrtschaftsmi

ni;;teriums und derAccelerating Sustainable Finance Initiative der Deutschen Bör

se .entstanden ist. Finanzplätte wie. z.B. Paris,· Lon.don oder Lw/emburg sind bei 

· dem Thema bereits ebenfalls gut positioniert. · · 



.5. 
Gesprächsführi.mgsvorschlaq: 

~ REAKTIV: Wir haben im Koalitionsvertrag vereinbart, dass wir den 
Standort Deutschland für Fin.anzinstitute att~ktivergestalten wollen. 
Dazu haben wir u,a. den KQndigungsschutz fü'r eine eng definierte 
Bankergruppe gelockert •. 

• REAKTIV: 1;3Reg setzt sich welterhm dafür ein, dass F1hanzptatz-Dt:rr-----
-auch künftig führende Rolle In Europa einnimmt. So machen wir uns 
in unterschiedlichen Bereichen stark, bspw. {,lass die 
Finanzm.arktforschung in Deutschland gestärktwird:·Hlerzu haben 

. Burid und L~nder das Forschungszentrum „sustainable· Architecture 
for Finance in Europe" an der Goethe-Universität Frankfurt in die 
gemeinsa111e Leibniz-Gemeinschaft zum 1. Januar 2020 · 
aufgenommen.· 

. • Auch die Maßnahmen, die c;lerzeit im Rahmen .der Sustainable.Finance 
Strategie erarbeit~t werden, können zu einer Stärkung des, 
Finanzstandortes Deutschland beitragen. 
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Unter „Sustainable Finance" (SF) versteht. die BReg, dass Finanzmarktakteure . 
Nachhaltigkeitsaspekte bei Entscheidungeh berücksichtigen. . . . ' . . 

f[lfemationa/e Ebene: Finanzm111isterien und Zentralbahken dls~utierten bis 2,018 
in der Green/Sustainable Finance Study Group der .G20 üb'er SF und haben 

hierzu freiwillige Handlungsoptionen vereinbart. SF so// durch Umlenkung·der 
Kapitalffüsse einen Beitrag zur Uinselzurig 'der 1T globalen Ziele der Agenda 
2030 der Vereinten Nationen für nachhaltige Entwicklung (Sustaina'ble Deve/op- · 
i:nent Gpals, SD~s) und des Pariser Klimaschutzabkommens (2015) leisten. 

BM Scholz ist Im April 2Q19 der Coalition of Flnanae Ministers for Climate Ac
·tion beigetreten .. Neben.Themen der Fiskalpolitik geht es· u.a .. um die Frage, wel

chen Beitrag· privates Kapital und die Finanzindustrie leisten kann, um die 

Klimaziele zil erreichen. Bei der ,Jabresvetsainmlung von IWF und Weltbank im 

. Okt. 2019 soll dazu ein Aktionsplan-Entwurf beraten werden. . 

EU0 Ebe1ie: Der Aktionsplan der koM (März 2018) zieit darauf ab, Kapital für 

· nachhaltige Investitionen zu mobilisieren, finanzielle Risiken insb. aus dem Klima

wiuidef.zti managen und Transparenz zu fördern; Zwei Vorhaben wurden Anfang 

2019 im Tri/og bereits abges_chlossen: K/imabef!chmarks. (Einführung von· Re

feren·zwerten für C02-a1me. Investitionen) und Transparenzpflichten (verbesserte 

Offen!f'/rJUngspflichten für Nachha/tigkeitsrisiken); formaler Abschluss im Herbst. 

Der Aktionsplan· wird unter neuer KOM weiter abgearbeitet. Noch lau.fende Ver
handlungen zurTaxonomle•Verordrwng irn Rat (f!.bsch/u.ss unter FIN Ratsprä- · 
sidentschaff rea/istiscfJ). Diese sb/1 Kriterien festlegeh, wann eine Tätigk.eit öko

/dgisi;:h nachhaltig ist, verbunden mit eiher direkt bindenden Berichtspflicht 

aber die Anwendung der Taxrmomie pzw. Abweichungen von dißser. . . ' . . 

Nationale Ebene: Staatssekretärsausschusses fl)r Nachhaltigii Entwickiung 

hat im Febrt.iar 2019 unter /hrerLeitung BMF und BMU aufgegeben, in Abstim

mung mit BMWf und unter Betel/igung aller Ressorts eine DEifSF-Strategie zu . 
entwickeln (Ziel:. DEU als führender SF-Standoit). Dazu wurde u. a. ein SF-ßeirat 
(BMFIBMU~Federfühn.mg 1,mter Einbez.ieh,ung des BMWi) mi(Finanz-.llnd Rt!al

wicts.chaft; Wissenschaft un.d Zivilgesellschaft ins Leb.en gerufen (2. Sitzung fand 

am 4.9 .. statt). Themiin, die· u.a.1m Beirat behandelt werden: SF-StrateIJie und 

Kommunikation, FinanzmarMstabilitäf.und Risikdmanage((lent, Offenlegung, Bil

dung, Labels/Standards,-Zudem Prüfaµftrag zur Wirtschaftlichkeit gril• · 
·ner/nachhaltlgerBundesanleihen (BMF-Prafung läµft) sowie Edahrungsaus-

. tausch zur lntegralibn von Naohhaltigkeitsaspekten bei der Kapitalan/ag_e des 
Bundes; .J<fW.gilt als eine der gri;ißten Umweltbanken und unterstützt die Ent

wicklung von SF z.B. durch sog. Green Bonds. · · 

Arabesque:lst kein Miiglied im B~irat, hat aber zuletzt an einem SF~Roundtable 

des RNE zum Thema ,;Susta,nable Finance und Digitalisierqng• teilgenommen. 

Die SF-Roundtab/es wurden vom Beirat a/Jge/6st, .zu ausgewählten Themen fin-
den aber gelegentlich noch Sitzungei/ statt. · · 
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, Gesprächsführungsvorsch/aq: 

• . SF ist wichtiges Thema für B.Reg. SF wird uns auf globaler;.EU- und 
nationaler Ebene In den kommenden Jahren weiter intensiv 

-------. es&hä-ftige . 
• Aufgrund der Bedeutung hat·sich der StA NHK im Februar mit dem 

Thema befasst-und das Ziel beschlossen, ein_e· SF~Strategle zu 
.erarbeiten. Damit soll Deutschland zu einem führenden SF-Standort 
ausgebaut _werden. 

• . BReg unterstützt KOM-Aktionspfan weitgehend. Wichtig ist genaue 
Ausgestaltung der Maßnahme·n, so z.B .. bei Ta~onomie-V_O, die·n.och 
verhandelt wird. Der Austausch mit allen Stakeholdern i_st uns dabei 
ein \l\(ichtige_s Anliegen (u.a. jm· Beirat). Wie bewerten Sie die Pläne? 
Inwiefern interagieren· diese Plä_ne mit Ihrem Geschäftsmodell? 

• REAKTIV (falls Arabesque sich für TeHnahme im Beiratinteressiert): . 
Über Teilnahme Im Beirat.entscheiden die federführenden Ressorts 
(BMF, BMU, BMWi}. Der Beirat wurde in seiner aktuellen 
ZUsammensetzung vor wenigen Monaten formiert, daher ls:t vorerst 
mit kelner'Änderung zu rechnen. Möglich ist aqer eine . · . ·· 
-anlassbezogen.e Teilnahme; empfehle bei Interesse Kontaktaufnahme 
mitBMF. · . . · 

C 
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Die Qigitalisierung ist eines der prioritären Handlungsfelder der BReg, Sie 

. führt'auch in der Finanzindustrie zu wesentlichen Veränderungen: Prozesse . 

werden effizienter und kostengün'stiger, traditioneile Wertschöpfungsketten 

brechen auf, neue .Geschäftsmode/Je, Märktl'i und Anbieter entstehen. Datenöko• 

nomi.e und ·IFSicherheit spielen auch im Finanzmarkt eine lmmerwichtigere Rolle, 

weil Daten zunehmend von Firmen als Ressource gesehen werden, die monetarl

siert werden kann. 

lndustn~polftisoh sind digitale Finanzinnovationen ein wichtiger Baustein zur · 

Stärkung des Finanzplatzi1s Deutschlani:ls- v.a. iii Zeiten n13oh dem BREXIT. 

Deutschland Verfügt mit seinen deutschlandweit,,m Digital-Hubs Und seiner akti• 

ven Gründerszene .über eine gute Ausgangsposition, die ·es weiter auszubauen 

und zu stärken gilt. Aber auch die digitale Entwicklung traditioneller Institute ist für 

den deutschen Finanzstand.ad wesentlich. 

Eine entscheidende Rolle spie(t auch der fintrftt großer (amerikanischer und chi

nesischer) Technologieuntemehmep (Google, Apple, Amazon,-Afibaba, Ten~ 

oent) i{l den europäischen Finanzmarkt, insbesondere .durch das-Angebot von so
genannten Zahlungsdiensten (Payment Services). · 

Das Green and Sustainable Finl:!nce. ClusterGermany (s: Sachstand Finanzplatz 

Frankfurt) erörterl u.a. auch Fragen der digitalen Voraussetzungen von Datr:inbe

schaffung und-integratlon sowie grundsätiiiche Anknüpfungspunkte der.Thef71en 

Nachha/tigkeit und Digitalisierung Im Finanzmarkt. 

Gespi'ächstahrunqsvor§'chlaq: 

• Dlgitale Finanzinn'ovationen sind ein-wichtiger Baustein zur Stär~ung 
des Flnanzpl_atzes Deutschlands. 1st der Finanzpl!ltz Deuts.chland .. , 
Ihres Erachtens bei digitalen Finanzli:inovationen gut aufgestellt? Wo 
sehen Sie Verbesserungi;;potenzial? 

~ Welche Rolle können digitale· Finanzinnovationen fm Bereich 
Sustainal:)le Flnance spielen? 

• Wie. bewerten Sie den Eintritt großer IT-Unternehmen in den Markt für 
Zahlungsdienste? 

• J 
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Wir haben neben einem Eingangsstatement folgende Themen -für das Gespräch 
vorbereitet: · · · 

1. Kurzpro(il Arabesque S-Ray 

2. Stan.dort Frankfurt Finanzplatz 

3. Nachhaltiges Finanzieren/Investieren 

4: Digitalisierung im Finanzwesen · 

Kurzpr0fil 

Andreas F,einer ist CEO der Arabesque S-Ray' GmbH. Er ist gleichzeitig Grün

dungsmitglied von Arabesque (20.13 gegründet). Zuvor war er bei verschiedenen 
. Finanzinstituten tätig (u.a. bei Barc:lays, von dort ManagementBuy-Out des Pro-
jektes Arabesque). · · 

BM a.D. Rdslef ist seit Sommer 2019 Parlner·bei Arahesque und u.a. f/Jr Gec 
schäftskontakte zuständig. · · 

( 
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• V.er zwei Wochen haben sich die Staats- und Regierungschefs in New 

York getroffen. Sowohl beim Klimagipfel als auch beirn SDG-.Glpfel wurde . ' . . 
sehr deutlich signalisiert, dass die Anstrenijungen verstärkt werden müs-

. . ' ' 

san, wenn wir die interhatiomil vereinbarten :Z:iele erreiche.n wollen ~die 
Klimaschutzziele und die SDGs. . . . 

• In Deutschland haben wir mit der t,jeuauflage· der Nachhaltlgkeitsstrategie 

vonJl.nfang 2Q17 den Rahmen zur Ums1:1tzung der Agenda 203.0 gesetzt. 

Wir m'üssen das Ambitionsniveau aber weiter steigern. D.ie Weiteren,twick-
, ' 

Jung der Strategie bis End!'! ·2020 ist hierfür_ ein guter .Anlass. 

• Die .Arbeiten dazu laufen im. StA für nachhaltige Entwicklung, dem ich .. 

vorsitze. FF für Nachhaltigkeitspolitik liegt im BK-Amt. Aufgc1be -des StA 
NHK'Hegt darin d.araufzu ac;hten, dass die. Nachhaltigkeitsstrategie als. ro- · 

·ter Faden in allen'Polltikbereichen·Anwendung findet. 

•. Die Erreichung d~r vereinbarten, Klimaschutz- .uhd Nachhaltigkeitsziele 

erfordert große Anstrengungen .:., auch von der Wirtschaft. Unternehmen 

aus Industrieländern kommt dabei eiri~ besondere Vorbildfün.ktion zu: Wir 

müssen zeigen, dass. ein nachhaltiger Entwicklungspfad möglich ist und 

Technologien µnd Geschäftsmo_delle dafQr entwickeln •. · 

• Beim erf.o'rderlichen Wandel kann Sustai'nable Finance (SF) flankierend 

.eihe wichtige Rolle spielen. Daher hat sich auch der StA Ende Feb. 201.9 
' ,, . ' 

damit b:efasst: 

• Wir haben beschlossen, das Thama ge:tJelt voran zu bringen und erarbei~ 

ten· dazu eine SF-Strategie - mit dem Ziel, Deutschland zu einem führe.n

den SF Standort auszubauen (FF BMF). · · 

• Sie_'arbeiten an der Schnittstelle. von·Nachhaltigkeit, Finanzen und Diglta- · 

lisi·erung. Ich bin gespannt zu hören, welche Potenziale Sie bei der Digita

ilsierun$ sehen, um Nachhaltigkeitsdaten Im Finanzberefoli b'esser zu

gänglich und nutzbar zu machen. 

• Heute Abend trifft sich der StA NHK. Wir werden ül:\er· die P.oten•ziale der 

Digitalisierung für. eine nacrhi:iltige Entwicklung sprechen. lcli bir:i sicher: 

· Durch den Einsa~ digitaler Technologien u~d die Analyse großer Datet)s

ätze kann in vlele.n Bereichen eine echte Wende erreicht werden. 
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Arabesquefst ein Vermpgensverwalter, der sich ausschließlich auf nachhalti

ges Investieren spezialisierl hat.- Die Aktien der Nachhaltigkeitsfonds Von Ara

besquewerden anhand von 500 Kriterien aus den Bereichen Umwelt, So~ia/es 
----~u-ndverantwortungsvoJfe th1te,1,e/,n~tH)r~ge-wäft#--bes/ereF1El-atfr----

etab/lerten Kempri(lzlpien des Global Compacf der Ver<1inten Nationen UN Global 

· .Compaet und der Principles 'for Responsible Investment (PR/). Eine Besonderheit 

ist der IT-gestützte Auswahlprozess mithilfe eines Analysetools von Ara- · 
besque: dem sog. 5-Ray-Scorlng T.ool; das neben Angaben von Untern·ehmen 

auch Beiträge a1,1s Zeitungen, sozialen Medien und NG.0s auswertet. (Die Verfüg-. 

. b1;1rkelt von Nachhaltlgl<eitsdalen Ist eine zentrale Herausforderung im B.ereich 

Sustainable Finance;) RNE-Mltg/ied Alexander Bassen ist Mitglied im Advisory 

Board Von Arab_esque. · · · 

Das Analyseinstrument S-Ray wird nicht nur für die Auswahl von Unternehmens-

titeln für die Fonds von Arabesque genutzt. Es wird auch. Institutionellen Investo

ren, Unternehmen und Beratungen auf Lizenzbasis zur Verfügung gestellt (u.a. 

Japanischer Pensionsfonds, DeutscheBank, JP Morgai,). 2017 Wurde .Arabesque 

S-Ray als Schwesterwiteri:rehme11 zur Fondsgesellschaft gründet. 

Das 1-Jandelsblatt berich.tete im August, dass vier prominente Geldgeber rund 18 

Miq. E:UR in das Unternehmen investiert haben: Allianz X (Investmentarm de.s 

Versicherers Allianz), Commerz Real (Unternehmen der Commerzbank-Gruppe), 

Deutsche-Barik-Tachter DWS und das Land Hessen. Ziel der Partrierschaften 

ist es, das Wachstum der Arabe1,que S-Ray GmbH als ·globaler ESG Datenanbie- . 
ter zu beschleunigen, · 

Gesprächsführungsvorschlag: 

• Inwiefern unterscheidet sich lh,r Scorlng-Tooi von ESG
Analyseinstrumenten anderer Anbieter? Wie stellt sich der 
Wettbewerb auf diesem Markt dar? · 

• _ Was sind die wesentlichen Herausforderungen für Ihr Unternehmen? 
Was sirid Ihre Pläne für die Zukunft? 

(_ 
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Frankf.urt nimmt im aktuellen globaliin Finanzplatz-Ranking (Global Financial 

- Gentres Index) Platz· 15 ein; in ~uropa Platz 3 (nach Lonc;Jon und Zürich, l').ber vor 

Paris, Luxemburg u.a.). 

Die BUndesregierung $et~i sich sowohl - gemein,sam mit dem Land Hessei) - ak

tiv f/Jr den ,,Bankenplatz Frankfurt"; als ·auch für den Finanzstandort Deutsch

Janlinsgesamt e:in. Hieau wurden im jeweils angemessenen Rahmen Gesprtiche 

mit Jnternationalefl Verslcheruhgs1:mtemehmen, Rückversicherungsunternehmen, 

- Föndsgesellscheften, B,a17ken, Fin rech-Anbietern, Verifure Capita/-Gesellschaften . 

. und anderen Finanzdienstleistungst.mte~nehmen geführt. 

1 . 

Das Engagement zur Positionierung desFinanzstandorts Deutschland ist be-

reits jetzt sehr erfolgreich: Nach vor/iegeilde[J Informationen planen derzeit mehr 

als 50 Unternehmen-des regt.ilieiten Finanzsektors (,,eschäffsver/1:igerunge·n nach 

Deutso_hland, Aus Sicht der Bundesregiervng wird die Vetlagerung entspre.chen

der Geschäftsaktivitäten nach Deutschland mittelfristig nicht nur zur Schaffung 

hochqualifizierter Arbeltsplätze-{m deutschen Finanzsektor fahren, sondern auch 

zu einer weiteren Stärkung der am Finanzstandort Deutschland vorhandenen . 
Kompetenzen und einer Ausweitung des der deutschen Realwirtschaft zur Verfü

gung stehenden Angebots an f inanzdlenstlei$,lunge)1. 

Zudem wurdEJn· Risikoträgerinnen und Risikoträger Im Sinne von§ 2Ab~atz 8 der 

lnstitutsvergatungsverordnung, deren jährliche regelmäßige Grundvergütung das 

Dreifache der Beitragsbemessungsgrenze. in der Rentenversicherung überschrei

tet; im Kündigungsschutzge{>etz leitenden Angestellten gleichgestellt. Damit . 
wurc/e einem Anliegen der Finanzbronche entsprochen. 

Ein weiteres Beispiel ist die Stärkung der Finanzmarktforschung in Deutsch

land: Bund U17d Länder haben das Forsch1.mgszentrvm.,,Sustl').inaMe Arch/tecture 

,""' . for Flhance in Europa" :an der Goethe-Universität Frankfurt ln die gemeinsame · 
Wissenschaftsförderung von Bund und Ländern (Leibniz-Gemeinschaft) zum 

1. Januar2020 aufgenommen. Das Institut widmet sich der interdisziplinären Er

forschung des Ordnungsrabmens:für die Finanzmärkte und ih'fef. Bedeutung rar 

Wirtschaft und Geseilschaftin Ewopa, sowie einerwissenschaftsbesierten, .unab

hängigen Politikberatung. 

Es gibt verschiedene Initiativen, um defl F/nanzplatz'Deutschland/F~ankfurt auch 

über eine Profilien1ng b.ei Sustainable Firiance zu stärken, Daraufzieltu.a. das 

Green and Sustalnable Finanae Cluster Germany ab, da_s 2018 aus dem Zusam

menschluss des Green Finance Cluster Frankfurt des Hessischen· Wirtschaftsmi: 

nisteriums und der Ac~~lerating Sustaihable Filiance Initiative der Deutschei? -8ör-

, se entstanden Ist. Finanzplätie wie z.B. Paris, L.ondon 0der Luxemburg sind bei 

dem Thema be,:elfs ebenfalls gut p.ositi(;iniert. : · 
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Gespräohsführungsvorsohlag: 

• REAKTIV:· Wir.haben'im Koalitionsvertrag vereinbart, dai:\s wir den 
Standort Deutschland für Finanzinstitute attraktiver gestalter:i wollen. 

· Dazu haben wlr 11.a. den Kündigungsschutz für eine eng definierte. 
Bankergruppe gelockert • 

. • REAKTIV: BReg setzt sich weiterhin daf(.lr em, dass FmanzplatzOE 
auch künftig führende Rolle in •Europa einnimmt. So machen wir uns 
iti unterschiedlichen Bereichen stark, bspw. dass die . 
Finanzmarktforschung in Deutschland gestärkt wird. Hierzu haben 
Bund und Länder das Forschungszenttull) . .,Sustainable Architecture 
for F'inance in Europe'' an .der Goethe-Univer.sität Frankfurt-in die · 

· gemeilnsilme·u~ibniz-Gemeinschaft zum 1, Januar 2020. . 
auf!;lenommen. . • . , • . · ' • 

• Auch die Maßnahmeil,'die.derzeit im Rahmen der Sustainable FinaAce · 
Strategie erarbeitet werden, können zu einer Stärkung des· 
F.inanzstandortes D'eutschland beitragen. 

. ' 
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Unter ,,Sustainable Finance" (SF) versteht die BFi.eg, dass.Finanzmarktakteure 

Nachhalt/gkeitsasp.ekte bei En'tsche/dungen berücksichtigen. 

lntemittloriale Ebene: Finanzministerien und Zentralbai1ke11 dlskutierlen bis 201-8 

Jn der Green/Sustainable. Flnance Study Group der G,20 über SF und haben 

hierzu frf)iwil/ige Handlungsoptionen vereinbart. SF soll durch Umlenkung der 

Kapitalflüsse einen B$ilrag zur Umsetzung der 11 globalen Ziele der Agenda 

2030. der Vereinten Nationen fur nachhaltige Enti,viaklung (Sustainable Deve/op0 

ment Goals, SOG~) und des Pariser Klimaschutzaökommens (2015) feisten. · . 
BM Scholz ist im April 2d19 der.Coa/itioil of Finance Ministers for Cllmate Ac

tion beigetreten. Neben Themen der Fiskalpolitik geht es u.a. um die· Frage, we/-. 

chen. Beitrag privates Kapital und die Finanzindqstrle leisten kann, um die 

Klimaziele zu· erreichen. Bei der Jahresversammlung von IWF und Weltbank im · 
'"'· Okt. 2019 so// dazu ein Aktionsplan-Entwu,fberaten yVerden. .· · 

EU-Ebene:Der Aktlonsp/an de,: KOM (März 2018) zielt darauf ab, Kapital für 

nachhaltige Investitionen zu rnobilisiere11, finanzielle Risiken.insb .. aus dem Klima

wandel zu managen und .Transparenz zu fördern. Zwei Vorhab.an wurden Anfang 

2019 im Tri/og b.ereits abgeschlossen: Klimab..€/nchmarks (Einführung von Re, 

ferenzwerten für C02-arme Investitionen) und TransparenzpfliGhten (verbesserte 

Of(enle,gungspf!ichten fDrNachhaltigkeitsrisiken); formaler Abschluss ;m Herbst: 

Der Aktionsplan wird unter neuer KOM weiter abgearbeitet. No.eh laufende Vet-

. handlungen zur Taxonomie-Verordf!ung Jm.R.at (Abschluss unter F/N Ratspra

sir;Ientschaft realistisch). 0/e.se sol/Krit:eriim festlegen, wann eine Tätigkeit öko
logisch nachhaltig ist, verbunden mit ein.er direkt b.indenden Berichtspflicht 

Ober die Anwendung der Taxonomie bzw, Abweichungen von dieser. 

Nationale Ebene: Staatssekretärsausschusse~ für Nachhaltige Entwicklung 

hat im Februar 2019 unter Ihrer Leitung BMF und BMU aufgegeben, in Abstim- . 
mu11gmit BMW/und unter Beteiligung aller Ressorts eine DEU SF-Strategie zu . 
entwickeln (Ziel: DEUals führenderSF-Standort). Dazu wurde u.a. ein SF-Beirat 

(BMFIBMU~Federfahnmg .unter Einbeziehung des BMW/) mit Finanz-pnd Real

wirtschaft, Wiss9:nschaft und_ Ziv{fgese/!schafl ihs Leben gerufen (2. Sitzung fand 

· am 4:9. statt). Themen, die u.a. im Beirat be/1c:1ndelt werden: SF-Stra.tegie und 

Kommunikation, Finanzmarktstabilität und Risikomanagement, Offenlegung, Bil

dung, Labels/Standards. Zudem Prüfauftrag zur Wirtschaftlichkeit grü-

11erlnachhaitlger Bundesanleihen (BMF-PrUfu11g läuft) sowie Erfahrungsaus• . 
tausch zur Integration von Nachhaltigkeitsaspekten bei der Kapitalaniage des 
B.undes. KfW gilt als eine der größten Umweltbanken und unterstützt die Ent-

wicklung von SF z.B. durch sog .. Green Bonds. , · · 

Arabesque ist kein Mitglied im Beirat, hal.aberzuletzt an einem SF-Reundtabfe 

des RNE zum Thema „Sustaineble Finance und Digitalisierung" teifgerbmrrien 

Die·SF-Roundtabies. wurden vom Beirat abgelöst, zu ausgewählten Themen fin
den aber gelegentlich noch Sitzungen statt. 



-7 -

Gespri:lchsführunqsvorschlag: 

• SF i.st wichtiges Thema für BReg_. SF wird uns auf globaler,. EU- un.d. 
· nationaler Ebene in den kommenden Jahren weiter Intensiv 

-------nesc-hä.ftige».~~~----,-'-------.---.:-----,---~-..:._ __ _ 

• Aufgrund der Bedeutun.g bat sich der StA NHK im Februar mit dem 
Thema b_efasst l!nd das Ziel beschlossen,·eine SF-Strategie zu. · 
erarbeiten. Damit soll Deutschland zµ .einem führenden SF~Standort 
ausgebaut werden; · 

• BReg unterstützt KOM-Aktionsplan weitgehend .. Wichtig ist genaue · 
· Ausgestaltung der Maßnahmen, so z.B·. bei Taxo.nomie-VO, die noch 
verhandelt wird. Der Austausch mit allen Stakeholdern isf uns dabei° 
ein wichtiges Anliegen (u.a. im Beirat). Wie bewerten Sie die Pläne? 

· Inwiefern Interagieren diese Pläne mit Ihrem Geschaftsmqdell? 

• REAKTIV (falls Arabesque sich für Teilnl:lhme im BE!irat interessiert): 
Über Teilnahme Im Beirat entscheiden die federführenden Ressorts 
(BMf, BMU, BMWi). Der Beirat wurde in seiner aktuellen · 
Zusammensetzung vor wenigen Monaten formiert, <!.aher Ist vorerst 
mit keiner Änderung zu rechnen. Möglich ist aber eine · 
anlassbezo.gene Teilnahme; empfehle b.ei Interesse Kontaktaufnahme 
~BMF. ' · . 



- 8 -
Referat433 (421,621) 

Die Digitalisierung ist eines der prlori(ären Handlungsfelder derBReg. Sie 
führt. auch in der Finanzindustrie zu wesentlichen Veränderungen: Prozesse 
werden effizienter und kostengünstiger, tradlt(onelle WertschBpfungsketten 

brechen auf, neue Geschäftsn:,odelle, Mi!rkte und Anbieter entstehen, Datenöko

nomie und IT-Sicherheit spielen auch im Finanzmarkt eine Immer wichtigere Rolle, 

weil Daten zunehmend von Firmen .als Ressource gesehen werden, die monetarl

siert werden kann. · 

lndustrfepolitisch sind digifafe Finanzinnovatio~en ein wichtiger Baustein zur 

Stärkung des Finanzplatzes De.utschlands - v,a, in Zi;,iten naqh dem BREXIT, 

Deutschland verfügt m.Jt seinen deutschlandweilen Digital-Hubs URd seiner akti

ven Gründerszene öber eine gute. Ausgangsposition, .die e.s weiter auszubauen 

und zu stärken gi/t. Aber auch die digitale Entwicklung traditioneller Institute ist rar 

,,..,. den deutschen Finanzstandort wesentlich. 

Eine entscheidende Rolle spielt -auch der Ei{ltritt großer (amerikanischer und chi

nesischer) Technolo(lieunternehmen (Google, Apple, Amazon, Alibaba, Ten

cent) in ·den europäischen Finanzmarkt, •insbesondere durch das An_gebot von so

genannten Zahlungsdiensten (Payment Services). 

Das Green :and Sustalnable Flnance Cluster Gem1any (s, Sachstand Finanzptaiz 

Frankfurt) erörtert u.a, auch Fragen der digitalen Voraussetzungen von Datenbe0 

. sc.haffung und--integration sowie gnJndsätzl/ohe· AnknOpfungspunkte der Themen 

Nachhaltigkedt und Digitalisierung im Finanzmarkt, · 

Gesprächsfilhrungsvorschlag: 

• Digitale Fina.nzinnovati.onen sind ein wichtigerBaustein zur Stärlwng 
des Finanzpl_atzes Deutschlarids, 1st der Finanzplatz beutschland 
Ihres Erachtens bel·digitalen F1nanz.innovationen gut aufgestellt? Wo 
sehen-Sie Verbesserungspotenzial? 

• We)che Rolle können digitale Finanzinnovationen im Bereich 
Sustainable Fin.ance spielen? 

• Wie bewerten Sie den Eintritt gro~er IT-Unternehmen in den .Markt für 
Zahlungsdienste? 


